

MARCO ANTONIO RODRIGUES DIAS

36, rue Ernest Renan
92190- Meudon- Francia
www.mardias.net
mrodriguesdias@gmail.com

-Consultor internacional en el campo de la educación superior

-Nacimiento: 17.12.1938, Río de Janeiro, RJ, Brasil

-Residente en Francia desde Octubre de 1981

-Curriculum vitae, publicaciones, participación en las actividades de cooperación:
www.mardias.net

EXPERIENCIA PROFESIONAL INTERNACIONAL

• **Director de la División de educación superior de la UNESCO (París) en octubre de 1981 y febrero de 1999**, cuando se retiró.

En esta función:

- representó la UNESCO en el Consejo de la Universidad de las Naciones Unidas (Tokio), desde 1983 hasta 1998;
- coordinó la preparación de varios documentos, entre ellos el "Documento de Política para el cambio y el Desarrollo en la Educación Superior" (1995);
- **coordinó la elaboración, fue responsable de la puesta en marcha y supervisó la aplicación del programa UNITWIN/Cátedras UNESCO**, que, en 1999, ya tenía más de 400 proyectos (Cátedras UNESCO y redes de cooperación interuniversitaria) en operación;
- **Fue el principal coordinador de la Conferencia Mundial sobre educación superior** (1998), que reunió casi cinco mil participantes (más de 180 países, alrededor de 130 Ministros presidiendo las delegaciones nacionales, cientos de organizaciones no gubernamentales).
- Representó la UNESCO, en los años 80, en consejos universitarios como los de la Universidad para la Paz (Costa Rica) e Université Parix XIII, en Villetaneuse (Francia).

*En la **Universidad de las Naciones Unidas**, fue asesor especial del Rector de 2000 a 2009 y el **representante de la UNU en la UNESCO** en París desde enero de 2006 hasta junio de 2009

- En 1999, recibió del Gobierno francés, la decoración de la “**Legión d’honneur**” en el grado de Caballero. En 2003, recibió la medalla de honor que Universidade Federal de Minas Gerais destina a sus antiguos estudiantes que se han destacado por su contribución a la sociedad. Antes, en 1993, fuera condecorado por el Gobierno brasileño (Itamar Franco y Murílio Hingel) con la orden del mérito educativo en el grado de Caballero. En 2005, recibió el título de doctor honoris causa de la Universidad del Noroeste de la provincia de Buenos Aires, en Argentina. En 2009, recibió el título de doctor honoris causa de la Universidade Federal do Mato Grosso, en Brasil. Recibió medallas especiales y homenajes de varias universidades e asociaciones, incluyendo la Universidad Mazaryck em Brno, Universidad de Salta (Argentina), Universidade Federal do Pará (Brasil), Universidade Católica de Goiás, Universidad Autónoma Gabriel René Moreno (Santa Cruz, Bolivia), Asociación de Universidades Amazónicas (Unamaz), Iesalc, etc.

- En principios de los años 2000, asistió a la Universidad abierta de Cataluña (UOC), en la definición de los programas de cooperación, especialmente con América Latina.

- Participó en la Constitución del UNESCO-UNU Foro sobre educación superior, creado en 1999, con fundamento en el apartado 6 (i) del documento "Marco de acción prioritaria para el cambio y el desarrollo de la educación superior" adoptado por la Conferencia Mundial de Enseñanza Superior, en París (1998) y que se constituyó a través de una red universitaria llamada GUNI – Global University Network for Innovation, con sede en la Universidad Politécnica de Cataluña, en Barcelona.

- Participó en el desarrollo de la red GUS – Global University System (Vicepresidente), creada en agosto de 1999 en Tampere (Finlandia) y del Programa Anchieta de Cooperación Interuniversitaria (PACI) que ha dado la base para el Programa Veredas destinado a la formación de la formación de maestros de las cuatro primeras series de la escuela primaria, implementado en Minas Gerais, Brasil, del 2001 al 2004. Fue miembro del consejo de CAERENAD, una red de instituciones de educación superior trabajando con educación a distancia, con sede en Quebec, Canada.

- Participó en la creación y colaboró con CUIB – Consejo de Universitario Iberoamericano creado para reunir los consejos nacionales de rectores y, donde no existan consejos, las principales universidades de los países iberoamericanos (América Latina, España y Portugal).

- Después de retirarse de la UNESCO (febrero de 1999), participó en las reuniones, dio conferencias, colaboró en la preparación de proyectos en lugares y países los más diversos: **Argentina** (Luján, Buenos Aires, La Plata, Salta y Mar del Plata, Paraná, Entre Ríos, Corrientes, Santa Fe/Resistencia, Junín), **Bolivia** (Cochabamba, Santa Cruz y La Paz), **Brasil** (Río de Janeiro, São Paulo, Campinas, São Carlos, Belo Horizonte, Brasília, Belem, Salvador, Manaus, Porto Alegre, Petrópolis, Cuiabá, Goiânia, Rondônia, Curitiba, Fortaleza, Florianópolis), **Chile** (Santiago, Talca), **China** (Shanghai, Hangzhou, Macao), **Colombia** (Bogotá, Barranquilla y Cartagena de Indias), **Costa Rica** (San José), **Cuba** (la Habana) **España** (Barradoz, Mérida, Salamanca, Cáceres, Bilbao, Las Palmas de Gran Canaria, Madrid, Granada, Sevilla, Córdoba, Benecassim, Barcelona, Gijón, A Coruña, Cádiz, Jaramilla de Vera, Huelva, Platja del Aro), Estados Unidos (Cincinnati y Tucson, en Arizona); **Finlandia** (Tampere,

Helsinki e Häamenlinna), **Francia** (París, Estrasburgo, Dijón), **Italia** (Roma y Bari), **Kenya** (Nairobi), **México** (Guadalajara, Monterrey y ciudad de México); **República de Mauricio** (Port Louis); **Perú** (Lima), **Puerto Rico** (San Juan), **Uruguay** (Montevideo) y **Venezuela** (Caracas).

- En 2001, fue responsable de la clase inaugural de la Universidad Nacional de La Plata, en Argentina; en octubre de 2003, fue responsable de la clase inaugural del conjunto de las universidades de Cataluña, España: "Espacios de solidaridad en tiempos de oscurantismo"; en 2003 de la clase inaugural de la Universidad Federal de Mato Grosso y en marzo de 2004, de la clase inaugural de la Universidad de Costa Rica.

- De abril de 2004 a 2008, fue un miembro externo del Instituto Internacional Jacques Maritain, con sede en Roma.

VIDA ACADÉMICA - PUBLICACIONES

- Licenciado en derecho por la Universidad Federal de Minas Gerais (1964);

- Previamente, Certificado de Filosofía (curso de tres años) por el Seminario Arquidiocesano de São José, en Río de Janeiro (1958);

- Diploma de tercer ciclo del Instituto francés de prensa y Ciencias de la información en la Universidad de París (1968). Área de concentración: Psicología Social aplicada a la comunicación y Tecnologías de los Medios de Comunicación;

- Autor de varios artículos, capítulos de libros, documentos en los campos de la comunicación, educación y política publicados en varios idiomas, en varios continentes, disponibles en www.mardias.net;

- En 1992, la PUC-MG publicó su libro "el hecho y la versión de hecho: un periodista en los años sesenta" (O fato e a versão do fato – um jornalista nos anos sesenta). En 2002, la CRUE-Conferencia de Rectores de las Universidades españolas- y la Fundación Universitaria para la cooperación internacional publicaran "Perspectivas de la Educación Superior en el Siglo XXI" de que fue el principal coordinador y autor; en 2002, la Universidad Federal de Rio Grande do Sul publicó el libro "Universidad fora do poder", del cual fue uno de los tres autores, responsable del tema "Enseñanza superior: bien público o servicio reglamentado por la OMC?", págs. 31 a 109;

- En 1963, formó parte del gabinete del Ministro de educación, Paulo de Tarso como asesor parlamentario, integrando un equipo en el que participaron entre otros, **Paulo Freire**, Hebert José de Souza (Betinho), Luís Alberto Gomes de Souza, Roberto Freire etc..

- En la década de 1970, fue un miembro, durante varios períodos del Consejo de dirección de la Asociación Brasileña de tecnología educativa y miembro de la Junta editorial de la Revista Brasileira de Tecnología Educacional. Fue miembro, de 1977 a 1983 del "board of trustees" del Instituto Internacional de la Comunicación, con sede en Londres.

- Fue profesor (marzo de 1970 hasta septiembre de 1981), jefe del Departamento de comunicación (1970-1972), **decano de extensión (1972-1976)**, Vicerector (1976-1980) de la Universidad de Brasília.
- Participó en varios jurados de tesis universitarias en Europa y fue examinador de varios concursos de profesores universitarios en Brasil. Es miembro del Consejo editorial de varias publicaciones especializadas en Educación, Comunicación y Política en Brasil, México y España.

CARRERA COMO PERIODISTA

Durante los años sesenta, trabajó como periodista en Minas Gerais y São Paulo, siendo Director de Folha de Minas (1963), Director de la Radio Jornal de Minas (octubre de 1968 hasta marzo de 1970), editor de una de las ediciones de Última Hora de São Paulo (1965), reportero y editor de política regional y nacional en Belo Horizonte (O Diário, Última Hora, Diário de Minas, Correio de Minas). Colaboró con los hebdomadarios Binômio (Belo Horizonte) y Brasil Urgente (São Paulo). Fue editor de Ação Popular y director de Tribuna Universitaria (Belo Horizonte, 1962).